

LE CINQUANTENAIRE DU DR JÁN ILAVSKÝ



Le 30 avril 1972 Dr Ján Ilavský, collaborateur supérieur à l'Institut géologique Dioníz Štúr de Bratislava, atteint sa cinquantaine.

Ce jubilé est pour nous l'occasion de passer en revue sa carrière géologique et son activité féconde.

Ján Ilavský est né le 30 avril 1922 à Važec. Il fit ses études secondaires de 1933 à 1941 au Gymnase de Liptovský Mikuláš et y obtint son baccalauréat. En 1941, il se fit inscrire à la Faculté des sciences de l'Université slovaque de Bratislava choisissant comme branche la géographie. En 1944 il interrompt ses études universitaires pour

prendre part au Soulèvement national slovaque et faire le service militaire actif dans l'Armée tchécoslovaque. Démobilisé en 1945, il reprend ses études et les termine en 1947. Une année plus tard, il obtient le grade de Docteur ès sciences naturelles. D'abord assistant à l'Institut géologique de la Faculté des sciences de l'Université slovaque, il accepte, en 1949, la proposition d'entrer au service des Mines de minerai de fer à Spišská Nová Ves et y travaille pendant huit ans. Débutant comme géologue des mines (1949), il devient bientôt chef de la section de prospection (1950—1951). De 1952 à 1957 il occupe le poste de géologue en chef, puis de directeur de la prospection à l'établissement „Východoslovenský rudný prieskum“ (Prospection minière de la Slovaquie orientale) à Spišská Nová Ves.

En 1957, Ján Ilavský est engagé par l'Institut géologique D. Štúr de Bratislava, où on lui offre le poste de géologue des gîtes minéraux de la région du Spiš et du Gemer (1957—1958). Peu après, il devient chef de la Section du Paléozoïque (1958—1962). Dès 1962, il est rédacteur en chef de la publication des cartes des gisements de matière premières minérales et chef de la Section des gîtes minéraux.

Au temps où la géologie slovaque faisait ses premiers pas, J. Ilavský participa à l'élaboration des premières instructions pour la documentation géologique et le calcul des réserves. Comme il assumait des tâches d'ordre économique et scientifique on le nomma membre de différentes commissions et conseils. L'Ecole supérieure des mines de Košice lui demanda de prendre la présidence de la Commission d'examens pour la branche prospection des matières minérales (1953—1957). J. Ilavský était expert de la Commission pour la classification des réserves de matières minérales (1955—1958) auprès du Gouvernement de la République tchécoslovaque. L'Office géologique central de Prague le nomma membre du Conseil technico-économique (1958—1960). La commission de l'Académie des sciences de Tchécoslovaquie chargée d'élaborer la méthode de la représentation des cartes métallogéniques comptait J. Ilavský parmi ses membres (1957—1960). A partir de 1961 il est membre de la commission d'examens pour les branches „Recherches et méthodes de prospection“ et „Gîtes minéraux“ à la Faculté des sciences naturelles de l'Université Komenský de Bratislava. Dès 1961, il est chargé d'instruire les aspirants à l'agrégation à l'Institut géologique D. Štúr et à l'entreprise Prospection géologique et de s'occuper de ceux qui préparent les travaux de diplôme.

Les recherches géologiques de J. Ilavský se rapportent aux gîtes minéraux et à la géologie des terrains néogènes, paléogènes, mésozoïques, cristallins et paléozoïques des Carpates occidentales. Il travaille aussi dans d'autres domaines telles que la prospection, la minéralogie, la géochimie et la métallométrie. Les problèmes relatifs aux gîtes de fer, de manganèse, de magnésite, de plomb, de zinc et autres métaux l'occupent beaucoup. Il a dressé un grand nombre de cartes géologiques et minières, a élaboré des projets, a dirigé et donné son opinion sur de nombreux travaux de fouille, de sondages profonds et de travaux miniers.

Etant donné ses riches expériences de praticien dans les recherches géologiques il fut délégué plusieurs fois à l'étranger par des entreprises rattachées au Ministère du Commerce extérieur (Metallimex, Polytechna). Il fit de courts séjours en Turquie (1957), en Guinée (1959), au Mali (1960), en Afghanistan (1961) et en Algérie (1963). Plus tard, il travailla en Tunisie (1965—1967) comme géologue-expert chargé par l'ONU. Il resta encore en Tunisie (1967—1968) comme géologue des mines pour la recherche des minéraux de Pb-Zn. Les années suivantes (1969—1970) il étudie au Togo les questions de la minéralisation polymétallique (Pb-Zn-Ni, Ti-Th-U). A partir de 1970, il travaille de nouveau à l'Institut géologique D. Štúr à Bratislava comme chef de la Section des

*gîtes chargé de l'élaboration de la carte métallogénique pour l'Association Karpato-Balkanique.*

*Dr Ján Ilavský a publié les résultats de ses études sur le terrain et au laboratoire dans plusieurs revues scientifiques tchécoslovaques et étrangères. Il fait très volontiers part de ses connaissances acquises à l'étranger aux réunions de la Société géologique et aussi en écrivant des articles dans des revues scientifiques et populaires.*

*Dr Ján Gašparík  
et Sections du Paléozoïque et  
des Gîtes minéraux de l'Institut  
géologique D. Štúr*